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名古屋空港名古屋空港名古屋空港名古屋空港はははは公共公共公共公共のののの飛行場飛行場飛行場飛行場    →→→→自衛隊自衛隊自衛隊自衛隊もももも米軍米軍米軍米軍もももも使使使使いいいい放題放題放題放題？？？？    

あくまであくまであくまであくまで輸送輸送輸送輸送とととと教育教育教育教育・・・・・・・・・・・・・・・・    
→→→→防衛省防衛省防衛省防衛省がいえばがいえばがいえばがいえば空中給油機空中給油機空中給油機空中給油機もももも輸送輸送輸送輸送とととと教育教育教育教育？？？？    

（航空対策課との話し合い）    
  六月六日名古屋空港の利用についての県航空対

策課との話し合いを行いました。
 

今年度の人事異動で課長が交代して初めての話し

合いになりました。事前に四月二八日に質問書を提

出していました。今回の内容は①給油機配備に関連

した基地機能の強化について②管制塔の自衛隊側

への移転問題③米軍Ｆ１８緊急着陸について④利

用実績⑤基本計画と〇九年度予算という項目ごと

に、かなり細かい経過や事実確認を質問しました。
 

  質問への回答や質疑でのやりとりの全般的印象

を一言で言えば、当事者としての県の考え方を聞い

ても防衛省がこういっているというような答えが

多かったということです。

 

 前回までの話し合いでは必ずいわれていた「基地

機能の強化をおさえるために名古屋空港を民間空

港として県が買い取った」という内容のことが一回

も聞かれなかったのが強く印象に残りました。県の

基本的な考え方を変えたのかどうかよくわかりま

せんでしたが今後の課題だと思います。

 

 

①給油問題

 

給油機導入後の基地機能についての県の見解に

変化はないかという質問への回答は「防衛省からは

小牧基地の位置づけ、性格に何ら変更はないという

説明を受けている。地元市町も基地機能の強化には

当たらないとしている。県の見解は変わらない」と

いう回答です。質疑の中で県は防衛省のいう輸送と

教育の範囲内となんどもくりかえしました。給油機

は輸送機の範疇ではないのではという質問にも「ベ

ースは輸送機」といい、最後には「空中で給油でき

る輸送機です」と聞いている私たちもあっけにとら

れるような答えも飛び出しました。

 

 ②管制塔移転問題
 

 新聞報道でも自衛隊化への懸念と言われている

にもかかわらず、「（管制業務は技術的なものだか

ら）管制塔の場所が民間側でも基地側でも変わらな

い。移転があっても基地ということが前面に出てく

ることはない」という見解でした。事前に知らなか

ったということについてはやはり新聞報道で初め

て知って防衛省に問いあわせたということです。管

制業務は国の選管事務なので制度上（移転）の事前

了解がいるものではないが、しかるべき説明はいる

というのが県の見解です。
 

 制度上はともかく管制塔という空港のシンボル

的存在の移転を空港の設置管理者の県を完全無視

する自衛隊のやり方は戦前の軍部独走と同じ体質

ではないでしょうか。県はこんな勝手なことをする 自衛隊に強い態度で臨むべきではないでしょうか。

（たとえば滑走路の使用を禁ずるとか）

 

 ③Ｆ１８緊急着陸問題

 

 基本的には県は関与していないとしか思えませ

んでした。緊急着陸の許可は管制官（自衛隊）が出

しています。緊急着陸の要請は拒めないということ

です。着陸後の安全確認や離陸許可にも権限がない

などということで関与していません。

 

 米軍機の着陸については安保条約、地位協定に基

づいて拒否できないということが初めて明確に示

されました。しかし沖縄などでは拒否や反対決議や

申し入れが行われています。愛知県は受け入れが前

提になっています。

 

 ④利用実績

 

 米軍機は自衛隊機に便宜上カウントされている

ことが判明しました。三菱関係の発着も自衛隊所属

機は自衛隊としてカウントしているそうです。これ

では名古屋空港の正確な軍事関連の利用実績がわ

かりません。さらに自衛隊は前月末に利用計画を出

すことになっています。（民間機はそれぞれが利用

のつど届出をします。）しかし実際上は事後に利用

実績を見る以外に把握できないということです。個

別の離着陸の許可は管制官（自衛隊）が行います。

飛行実態のチェックがなされないと同じです。

 

 計画と実績についての資料は県は持っています

が、防衛省の了解がないから公表できないというこ



 2 

とです。本当に名古屋空港は県営空港なのか疑問が

わいてくる対応です。
 

 ⑤基本計画と予算関連
 

 今年度の県予算に空港隣接地を県が買収し航空

関連の研究機関を誘致するという内容があります。

（独）宇宙航空研究開発機構を誘致するとのことで

す。
 

※それ以降明らかになったことでは三菱の新ジェ

ット機の開発、製造拠点を三菱小牧南工場（名古屋

空港隣接）に隣接して建設するために県が土地を国

から買い取り貸し出すということです。研究施設も

三菱の新ジェット機の開発を援助するためのもの

です。ジェット機の開発実用化は膨大な資金がかか

り、販売が成功するかどうかもリスクがあります。

私企業のビジネスのためのリスク軽減のために、国

関連の研究施設を誘致したり工場の土地取得を肩

代わりするということです。

 

  名古屋空港は県営空港といってもわたしたち県

民や地元住民の利便性とは無縁の自衛隊と三菱の

ための空港、巨大な軍産複合体の基地に変容してい

く危機にあるのではないでしょうか。

 

 ※小牧基地のホームページでは名古屋空港名古屋空港名古屋空港名古屋空港．．．．．とととと．滑走滑走滑走滑走．．

路路路路．をををを．共有共有共有共有．．となっています。

 

中日新聞で小牧基地関係の記事を見ると（特に基地

からの発表に基づいた記事―イラク派遣隊の帰還 や出発の記事など）（県営名古屋空港と）「「「「滑走路滑走路滑走路滑走路をををを．．．．

共用共用共用共用．．するするするする．．小牧基地小牧基地小牧基地小牧基地．．．．」」」」という表現が使われています。

（正確な記憶ではありませんが昨年か一昨年まで

はこうした表現はなかったと思います。

 

 名古屋空港名古屋空港名古屋空港名古屋空港とととと小牧基地小牧基地小牧基地小牧基地はははは
．．．．．．．．．．．滑走路滑走路滑走路滑走路をををを共有共有共有共有していませしていませしていませしていませ
．．．．．．．．．．．

んんんん．。。。。．名古屋空港名古屋空港名古屋空港名古屋空港のののの滑走路滑走路滑走路滑走路をををを自衛隊機自衛隊機自衛隊機自衛隊機がががが利用料利用料利用料利用料をををを払払払払っっっっ

．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．

てててて離着陸離着陸離着陸離着陸しているのです
しているのです
しているのです
しているのです
．．．．．．．．．．．。。。。．

    

愛知県愛知県愛知県愛知県のののの許可許可許可許可でででで滑走路滑走路滑走路滑走路をををを使用使用使用使用できているできているできているできている以外以外以外以外にににに法律法律法律法律

．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．．

的的的的にもにもにもにも制度的制度的制度的制度的にもにもにもにも根拠根拠根拠根拠はありませんはありませんはありませんはありません

．．．．．．．．．．．．．．．．。。。。．ここにもここにもここにもここにも．．．．名古名古名古名古．．

屋空港屋空港屋空港屋空港をををを実質的実質的実質的実質的なななな小牧基地小牧基地小牧基地小牧基地としてとしてとしてとして
．．．．．．．．．．．．．．．自由自由自由自由にににに使使使使いたいといたいといたいといたいと
．．．．．．．．

いういういういう意図意図意図意図がががが見見見見えるようですえるようですえるようですえるようです
．．．．．．．．．．．．。。。。．

    

（早見）

 


